



Expo' artistique
'Imaginez la Durabilité Eco-social Ensemble'
[Gaialux](#)

Le projet « Imaginez la Durabilité Eco-social Ensemble » (IDEE), est proposé par l'association [Gaialux](#), en étroite collaboration avec une équipe d'artistes ayant rejoint le projet.

Le projet IDEE consiste à activer **un parcours créatif et pédagogique itinérant qui, avec des illustrations visuelles, mettra en scène les enjeux de la crise climatique**, à travers les dix-sept objectifs du développement durable, et une réflexion plus générale sur notre façon d'habiter notre planète et en relation réciproque avec les autres êtres vivants, en rapport avec la crise écologique et sociale contemporaine.

'IDEE' entend agir **comme des "graines" pour générer de nouveaux stimuli**, inspirer les jeunes, offrir le point de départ d'une réflexion sur les thèmes et les criticités de notre relation avec la Nature.

Public ciblé :

Les jeunes sont les principaux bénéficiaires du projet :

- Les élèves de différentes écoles impliquées ;
- Les jeunes du Maison des Jeunes du Communes impliquées ;
- Les jeunes du Centre d'Hébergement au Luxembourg.

Nous veillerons particulièrement à impliquer les jeunes issus des réalités les plus vulnérables et appartenant à différents groupes sociaux et linguistiques, afin de représenter la variété des communautés au Luxembourg, et ne pas nous limiter aux écoles et au contexte de Lux ville.

Les jeunes participants joueront un rôle actif et engagé et seront connectés pour construire un voyage ensemble.

Objectives :

- ❖ Stimuler la culture de la citoyenne conformément à la vision multidimensionnelle de l'Agenda 2030:
 - Le format imaginatif et artistique stimulera la pensée critique et imaginative des jeunes impliqués, la culture de la durabilité, l'aidera à se penser comme acteurs de transformation et d'autres mondes possibles, prendre soin des biens communs et de l'écosystème.
 - **action** : ateliers approfondis sur les questions de durabilité, réflexion sur les enjeux de la durabilité, proposition de bonnes pratiques et comparaison/partage avec celles d'autres écoles.
- ❖ Diffuser l'art auprès des jeunes en tant que langage communicatif et transformateur :
 - La représentation artistique et la sollicitation de nouvelles perspectives contribueront à diffuser l'art comme langage universel d'apprentissage.
 - **action** : contexte artistique avec prix final.
- ❖ Développer l'échange interculturel des jeunes à travers l'art:

- Le langage artistique - proposé par les artistes impliqués avec la coordination scientifique et pédagogique de Gaialux – contribuera, à travers le langage imaginaire et symbolique, à construire des points et à développer l'échange entre des jeunes de cultures et de milieux sociaux différents.
 - **action** : atelier d'art, discussion d'objectifs, confrontation avec des artistes et des experts, participation à des événements.
 -

Logique et résultats principaux du projet :

❖ **Les jeunes impliqués seront invités à produire leurs propres œuvres d'art dans un contexte artistique avec un prix final:**

- ✓ Chaque école et groupe de jeunes participants sont invitées à représenter une de les enjeux climatique suivants: [SDG 4](#) (éducation inclusif et de qualité) ou [SDG 11](#) (cités et communautés durables) ou [SDG 15](#) (Vie terrestre, en référence à l'écosystème luxembourgeois et à la biodiversité), ou [SDG 13](#) (action pour le climat); Ou d'autres objectifs en cas de préférences de l'école.
 - Certains des artistes impliqués sont disponibles pour proposer des ateliers d'art afin de partager de nouveaux langages artistiques et d'évoquer les enjeux de la durabilité à travers l'imaginaire et la fantaisie. Les artistes impliquent les jeunes dans des ateliers où ils apprendront les techniques des arts visuels et développeront en même temps une réflexion active sur les thèmes inspirants de l'Expo'.
 - Pendant les Ateliers, les contenus et les enjeux du changement climatique seront racontés, les œuvres discutées, le 'best practices' des écoles partagées. Des ateliers de construction créative auront lieu non seulement dans les écoles, mais aussi dans des lieux publics, ouverts aux jeunes en famille.
 - Les œuvres produites dans le cadre du projet Imaginez la durabilité seront accueillies dans les écoles de manière itinérante et selon un calendrier convenu.
 - Un jury d'étudiants représentatif et impartial votera pour un prix pour chacune des œuvres créées en rapport avec les critères du projet (chaque œuvre recevra un prix).
- ✓ Il y aura deux ou trois événements publics au cours desquels les œuvres seront exposées et les jeunes impliqués seront invités à présenter les travaux réalisés et l'itinéraire des travaux.
- ✓
- ❖ **L'Expo fonctionnera comme un activateur de narration, d'expériences créatives et des connaissances**
- ✓ Les œuvres physiques et numériques – des artistes et des jeunes - seront montrées sur des panneaux afin de rendre l'Expo itinérante et flexible, avec des répercussions dans le temps, au-delà de la durée du projet en question.
- ✓ Les œuvres physiques, si cela est logistiquement possible, seront toujours exposées.
- ✓ Les panneaux seront conçus pour une exposition à l'Extérieur. Cela permettra également une exposition dans le lieu de la Nature, pour une utilisation plus contextualisée et pour offrir la possibilité de mieux connaître l'habitat naturel environnant.
- ✓ Les œuvres seront connectées à l'Expo Virtuelle, également connue sous le nom de Digital Twin de l'Expo, grâce à une connexion facilitée par QR.
- ✓ La connexion numérique rendra également accessible le contenu narratif et descriptif concernant le processus de création de l'œuvre en question, la technique particulière utilisée,

l'inspiration personnelle de l'artiste concernant le thème spécifique de la relation homme-Nature abordé. "

- ✓ Le contenu narratif sera également enrichi de textes littéraires et poétiques, inspirés d'un thème précis concernant la relation entre l'homme et la nature, et des histoires concrètes et possibles sur le rapport entre l'homme et la nature, tant du Luxembourg que d'autres parties du monde.
- ✓
- ❖ **L'Expo fonctionnera comme un activateur des relations, d'échange, et de bonnes pratiques.**
- ✓ En particulier, à l'aide de 'Digital Twin' de l'Expo créé sur le site Gaialux - et **via la plateforme Teams** - étudiants et artistes se connectent et peuvent construire un parcours ensemble.
- ✓ Ce réseau sera activé entre les écoles et le groupe des jeunes participants dans le but de partager des créations artistiques, de réfléchir sur les différents langages artistiques, des histoires sur les différents thèmes de la durabilité, des bonnes pratiques scolaires.
- ✓ Ce dialogue est une composante fondamentale du projet et aide à connecter les étudiants de différentes écoles et cultures au Luxembourg, ainsi qu'à activer des relations, impliquer les étudiants, leur donner la possibilité d'être des acteurs et de jouer un rôle actif.
- ✓ L'Expo', composée d'œuvres d'artistes et d'étudiants, sera exposée dans les écoles, dans les espaces publics des Communes et également par nos partenaires (Caritas Plaidons Responsable, Eurostat, Uni.lu).
- ✓ Sera également évaluée, en cas d'intérêt, la possibilité d'expositions dans des institutions, des espaces publics et des écoles des pays voisins.

Autres résultats attendus et effets à long terme :

- ❖ Le réseau construit autour de l'Expo' et les liens entre les étudiants seront cultivés et entretenus à travers une re-proposition périodique de l'Expo' et la mise à jour constante des contenus du Digital Twin.
- ❖ Conférences thématiques sur les contenus proposés par l'équipe Gaialux, rencontres avec les auteurs et experts intéressés, ateliers avec les artistes.
- ❖ L'Expo' fonctionnera comme un catalyseur pour activer une communauté associant artistes, jeunes et étudiants, à travers l'exposition, et renforcer l'engagement et l'échange.

Pour le moment nous avons reçu la confirmation d'adhésion au projet des artistes suivants (Voir [ici](#)).

Calendrier des principales étapes de réalisation du projet

June-July 2023

Lancement et diffusion d'IDEE dans l'écoles et commune
partenaires

Septembre 2023	Foyer Européenne : Avant Première Expo'
Octobre-Novembre 2023	Ateliers et activation des class d'arts
Novembre- Décembre 2023	Avant première i.e. Commune Mamer; Caritas ; Belletoile
Janvier-Février 2024	Repris des activités
April-June 2024	Visites/Partage dans les différentes écoles impliquées
June 2024	Events publics : Eurostat, Commune de Mamer, Lux ville, Uni.lu

* Nous attendons plus d'écoles à bord

1. Partenaires de projet

- **Les artistes** (en forme individuelle) - production artistique et atelier
- **For-Me design** – production artistique et atelier
- **Artischock asbl** – Collaboration pour des événements et des ateliers destinés aux catégories de jeunes et de citoyens vulnérables
- **Cooltur asbl** - Collaboration pour les événements de diffusion des contenus artistiques du projet
- **Commune de Mamer** – Soutien aux événements d'exposition dans la commune de Mamer et sensibilisation à travers l'Expo sur les questions de changement climatique et d'inclusion sociale
 - o Commission de l'environnement et de l'Energie du
 - o Commission de l'égalité des chances et de l'inclusion sociale
- **Caritas Plaidons Responsable** - Cofinancement et collaboration pour des activités de sensibilisation et pédagogiques
- **Sustainability Officer University of Luxembourg** - Soutien aux événements d'exposition.
- **Eurostat** - Soutien aux événements d'exposition.
-

Personnes de contact chez le(s) partenaire(s) (nom, fonction au sein de la structure) :

- Gianmarco Design (artiste graphique - Centre Differdange et plusieurs des artistes voir [ici](#))
- Donatella Massoli (President - For-Me design)
- Iolanda Androni (membre - Artischock asbl)
- Elisabetta Belardi (vice president – Cooltur asbl)
- Ed Buschette (coordonat or -Commission de l'environnement et de l'Energie du Commune de Mamer)
- Bled Bekteshi (Coordinateur - Commission de l'égalité des chances et de l'inclusion sociale)
- Laurent Betry (Chief Sustainable Officer Uni.lu)
- Fernando Diaz Alonso. Official of the European Commission - Eurostat: renewable energy.

Comme indiqué dans le lien ci-joint, à l'heure actuelle, la Commission pour l'égalité des chances et la **Commission de l'Environnement et de l'Energie du Commune de Mamer**, Eurostat (Commission Européenne), Caritas Plaidons Responsable et l'Université du Luxembourg ont confirmé leur adhésion (voir [ici](#)).

Il y a en ce moment trois rendez-vous d'exposition publique chez Uni.lu, Eurostat, Caritas-Pleidons Responsable, mais des contacts sont en cours pour un calendrier également au centre Belletoile, Lux ville et dans une commune plus périphérique.

L'équipe Gaialux

Notre équipe est composée de professionnels ayant de nombreuses années d'expérience dans le domaine des thématiques scientifiques proposées: développement durable, statistiques environnementales, ingénierie informatique, sciences de l'éducation (pour un aperçu de l'expertise de notre équipe, voir [ici](#)). Dans le même temps, Gaialux entend valoriser ce qui a déjà été réalisé sur les SDGs par les associations et instituts scientifiques de notre communauté, en développant des synergies et des collaborations, notamment en ce qui concerne l'élaboration de contenus scientifiques et les ateliers proposés dans les écoles. Pour le volet artistique, nous ferons confiance à des artistes reconnus et compétents dans leurs domaines motivés par les thèmes proposés et sur les professeurs d'art qui ont manifesté leur intérêt à nous rejoindre.